

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas, 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces á la semana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES
DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTO DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carrasco 27.

Anuncios

A Precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico

La SALVIA.

Quizás no haya una planta más vulgar y más conocida que la salvia. Se encuentra bajo todos los climas, en todos los países, y siempre los hombres la han mirado con cariño.

Más bien que una planta rara es una yerba sagrada, que durante siglos ha tenido en todos los jardines su puesto de honor y de simpatía.

Planta casera, amiga del hogar, providencia del enfermo, la dulce y buena salvia vive respetada en un pequeño rincón del rústico jardín al abrigo de los vientos: está apartada en este santuario expuesto al sol, en medio de los tomillos y los espliegos, lugar vedado á las ortigas y á las gramas.

Ha obtenido honrosos títulos dictados por el reconocimiento y la amistad; se ha llamado *yerba buena, bienhechora, saludable, curandera, planta de salud, hoja del socorro, flor del sosiego, yerba de la Virgen.*

Rabalais ha celebrado sus benéficas propiedades, y Miguel Montaigne cultivó en su jardín la salvia con la mano misma que escribió sus *Ensayos*. Jean Jacques dedicó á esta planta una página exquisita, y por último, se ha hecho vulgar este aforismo de la escuela de Salerno:

Libra de funesto fin

la salvia desde el jardín.

Pero las plantas y las flores tienen, así como los imperios, sus épocas de grandeza y de decadencia.

Distraídos por nuevos estudios, los médicos parecen olvidados de la salvia, que los antiguos llamaron *yerba sagrada*.

Ménos ingrato y acaso más acertado, el pueblo ha permanecido fiel á la salvia, la cual utiliza todavía contra los letargos, los espasmos,

los vértigos y los accidentes nerviosos. Para el pueblo es aun la *flor del descanso, la planta de salud.*

La salvia es una de las plantas benéficas que Dios ha colocado al paso de los hombres para reparar sus fuerzas y aliviar sus males.

Es rara esta planta, por cuanto los viajeros la han encontrado sobre todos los puntos del globo; y donde quiera que se cria, la gratitud popular le tributa consideracion y respeto, ya dándole nombres poéticos y lisonjeros, ya haciendo figurar á sus salutíferas hojas en agradables tradiciones.

Precisamente con una leyenda vamos á permitirnos concluir este artículo consagrado á la salvia, á la *yerba de la Virgen*.

Los soldados de Herodes buscaban al niño Jesus para matarle.

María, más muerta que viva, se lanzó á través de las montañas de Judea, estrechando á su amado hijito sobre su corazón.

San José quedó en la llanura pidiendo de puerta en puerta un refugio que se le negaba.

De repente María oyó tras de sí ruidos de pasos: eran los soldados que la buscaban. ¿Dónde esconderse? ¿Cómo librar al niño de la muerte,

Miró con angustia á su alrededor, y vió una rosa abierta, á la que le dijo:

--Rosa, bella rosa, ábrete más todavía; abre tus hojas y oculta á mi pobre niño, que le persiguen para degollarle.

La rosa respondió:

--Sigue tu camino, porque los soldados que buscan á tu hijo quizás me atropellen, quizás me deshojen.

Allí abajo hay un clavel; ve á pedirle abrigo, quizás el te lo podrá dar.

La Virgen corrió hácia el clavel diciéndo:

--Clavel, hermoso clavel, ábrete, extiende tus hojas para ocultar á mi

pobre niño, que le quieren matar.

El clavel respondió:

--Sigue tu camino: yo no puedo complacerte porque estoy floreciendo. Veo sobre aquella roca una salvia emblema de pobreza; ve á pedirle asilo.

La Virgen se precipitó á ella, y dijo:

--Salvia, buena y humilde salvia, ábrete para ocultar á mi pobre niño, que le quieren asesinar.

Y la salvia se abrió inmediatamente; de tal manera extendió sus ramas y dispuso sus hojas, que bajo ella pudieron esconderse la madre y el hijo:

Cuando pasó el peligro, María salió de su escondite, y dijo:

--Buena salvia, pobre y humilde salvia, flor de los pobres, yo te bendigo.

Y esta bendicion dotó á la salvia de sus soberanas virtudes.

(Del *Semanario de las Familias*.)

Sr. Director de LA CRÓNICA
Teruel.

Madrid 17 de Diciembre de 1883.

El discurso puesto en labios de Su Magestad por su ministerio responsable para el acto solemne de la apertura de las cortes, es hoy el tema de todas las conversaciones.

En las reuniones de las mayorías de los Cuerpos Colegisladores el señor Posada Herrera se habia manifestado esencialmente conciliador, así es que, las primeras impresiones eran completamente distintas de las que ahora tenemos despues de haber leído el documento y el efecto producido en los periódicos de los distintos partidos.

En el discurso, el Gobierno se muestra esencialmente reformista y casi casi revolucionario.

En la reunion de la presidencia, de lo que se trataba, era de halagar á la mayoría y el discurso parece dedicado á contentar á los hombres de la izquier-

da y á los descaradamente partidarios de la revolucion.

De la presidencia salieron los constitucionales orondos y satisfechos, de la sesion regia salieron todos los monárquicos tristes y cabizbajos, y habia razon para ello.

El Gobierno habia puesto en boca del Rey una frase que desnaturaliza por completo la manera de ser de la monarquía actual y su significacion.

Al decir que habia venido á ocupar el trono por llamamiento del pueblo, olvidaba el ministerio responsable que Don Alfonso XII es el Rey legítimo de España, que representa la historia, el derecho y la tradicion y que no es una hechura de la soberanía nacional su monarquía, como lo era por ejemplo la del príncipe Don Amadeo de Saboya.

Los momentos de la discusion se acercan, pero bueno es hacer constar de ante mano que el ministerio ha herido con el discurso de la Corona todos los sentimientos monárquicos del país sin contentar por eso ni á tirios ni á troyanos.

Las consecuencias del párrafo del discurso en que anuncia estemporáneamente la disolucion de las cortes confiscando así la regia prerogativa, empiezan ya á tocarse.

Los periódicos radicales sacan las deducciones á que da lugar y dicen con la mayor fiereza que el Rey se ha comprometido á la disolucion de las Cortes para en cuanto se apruebe ó discuta en el parlamento el sufragio universal.

Es curiosa la idea que tienen de la monarquía estos monárquicos de última hora, cuando suponen que los reyes pueden quedar comprometidos por lo que sus ministros quieren ofrecer a su nombre en beneficio propio.

Otra de las cosas que preocupan en este momento al Gobierno, es el desenlace que tendrán las cuestiones pendientes en el parlamento.

Sin contar con que han surgido de la mayoría nuevas candidaturas para las mesas, distintas casi en su totalidad de las acordadas en las reuniones previas, las demás cuestiones se presentan con una oscuridad aterradora.

El Ministerio ha acordado no provocar conflictos pero quiere que cuanto antes empiece la discusion de la contestacion al Mensaje para dar al aire su bandera, explicar claro el sentido del nebuloso discurso de la Corona y dar, en una palabra, la batalla á los elementos sagastinos.

Estos á su vez preparan combinaciones para derrotar al Gabinete y es-

peran, que pronto han de obtener el poder, mientras sus adversarios esperan en el decreto de disolucion con que cuentan segun ellos como si lo tuvieran en el bolsillo.

Lo que á la postre ha de suceder lo sabe Dios y se lo calla.

Los conservadores lo sospechan tambien pero no se lo dicen á nadie en su afan de respetar y defender lo que siempre han respetado y defendido.

En este momento ha terminado la sesion del Congreso.

Han resultado elegidos, Presidente el Sr. Sagasta, Vicepresidentes los señores Leon y Castillo conde de Xiqueña, marqués de Valdeterrazo y Alime, estos últimos contra la candidatura acordada en la reunion de la mayoría.

Para primer secretario ha sido votado el candidato conservador Sr. Ordoñez que ha tenido 64 votos de mayoría sobre el del Gobierno.

El Sr. Sagasta ha pronunciado un discurso con cuyo espíritu estamos conformes.

Si es esa la interpretacion que dá el Gobierno al nebuloso discurso de la Corona el país está de enhorabuena.

Si no es ese el Gobierno habra de declararlo y quedaria demostrada la incompatibilidad del Ministerio con las Cortes actuales.

En el Senado tambien ha sido derrotado el 2.º Secretario Sr. España por el Sr. Alba Muguero, sagastino que no estaba en la candidatura.

La 1.ª secretaria debe haberla obtenido el Sr. conde de la Romera, secretario que ha sido ya en otras legislaturas y 1er. secretario que fué en tiempo de los conservadores.

El marqués de Puerto Segura, candidato personal del Sr. Ministro de Fomento, ha resultado derrotado.

Es tarde y temo que esta carta pierda el correo, por eso la cierro sin extenderme más en las consideraciones á que lo narrado se presta. R.

NOTICIAS

Segun datos estadísticos publicados por la *Feuille Vinicole de la Gironde* en su último número, la exportacion de vinos españoles á Francia, durante el último mes de Octubre, ha sido de 399.885 hectólitos.

El total correspondiente á los diez primeros meses del año, arroja la respetable suma de 4.850.444 hectólitos.

« ⊕ »

Hemos recibido de LA VERDADERA

CIENCIA ESPAÑOLA—Angeles, 14 Barcelona el segundo número del *Boletín mensual* que publica y el primer tomo de la obra intitulada *El Pintor Cristiano*, del Reverendísimo P. Interian de Ayala.

Esta obra es tan recomendable como las demás que contiene el catálogo de esta Biblioteca Económica, y es de actualidad, atendido el desarrollo de las bellas artes en el sentido en que vemos afortunadamente que lo verifican.

El *Boletín* contiene, además de su seccion literaria, religiosa, de variedades y bibliográfica, una invitacion a los que deseen suscribirse á la Sagrada Biblia que reuniendo á la Vulgata la traducion del Ilmo. Torres Amat, las notas de la del Padre Scio, Vinicias de sesudos escritores, y comentarios del P. Fita y de Bossuet, publicará, en seccion aparte, á primeros de Marzo, á diez reales el tomo manual de 400 páginas.

« ⊕ »

El reverendo padre Mach cuya virtud é ilustracion son tan conocidas, se halla gravemente enfermo.

Celebraremos el pronto y feliz restablecimiento de este anciano respetable considerado como una de las primeras figuras de la Compañía de Jesus.

« ⊕ »

El alcalde de Riaza ha participado al Gobernador de Soria, que entre cuatro y cinco de la tarde del día 13, fué asaltado el pueblo de Brias por una cuadrilla de malhechores, compuesta de once montados y tres á pié.

Los criminales se apoderaron de siete caballerías, ignorándose si comotieron algun otro robo.

Posteriormente se recibió un telegrama del Burgo de Osma, participando que la partida de criminales se habia disuelto, disponiendo el capitán de la Guardia civil que los perseguia, que las fuerzas á su mando regresaran á sus respectivos puestos.

« ⊕ »

El gran descenso que ha sufrido la temperatura estos dias afecta, segun dice *La Higiene*, profundamente á las personas nerviosas, excitándolas en extremo.

Paseos frecuentes en las horas de mayor fuerza de sol; una alimentacion nutritiva y á intervalos no muy lejanos, y la aplicacion oportuna del agua fria procurando segura y pronta reaccion, son los mejores medios para contrarestar la influencia nociva del

frio excesivo.

No hay que olvidar los riesgos consiguientes al abrigo exagerado, y sobre todo los de la ventilacion imperfecta.

« ③ »

De un pacto ó convenio bastante original dá cuenta el *Diario del Ferrol*.

Hace unos dias han contratado en aquella ciudad un hombre y una mujer, por medio de documento público, vivir maritalmente durante un año. Al cabo de este tiempo quedan en libertad los *cónyuges* de renovar el contrato ó separarse, y si antes de ese tiempo faltara a lo convenido cualquiera de los firmantes abonará al otro 3.000 reales.

De prosperar el procedimiento, seria inútil legislar sobre el matrimonio y hablar del divorcio.

« ③ »

Segun dice nuestro apreciable colega «El Correo de Cantabria.»

El vapor «Ciudad de Nápoles» llegó el dia 11 á Argel procedente de Marsella, despues de una penosa y larga travesía. Habia partido teniendo á bordo 500 quintos destinados á los cuerpos de Argelia,

En el mar se desencadenó una tempestad horrible que causó un terrible pánico entre los jóvenes soldados, que creyéndose perdidos é imaginándose que el vapor iba á zozobrar, trataban de desatar los botes amarrados, y no pudiendo lograrlo, lo saquearon todo.

Un joven soldado, volviéndose loco furioso mató á uno de sus camaradas á cuchilladas é hirió gravemente á otros dos.

El piloto del buque pudo salvar á un militar que se habia arrojado al agua casi enfrente del fuerte de Argel.

« ③ »

El discurso pronunciado en el Senado por el Sr. Duque de la Torre, ha dejado completamente satisfechos á los izquierdistas por sus declaraciones ampliamente liberales, en cambio el señor Sagasta les ha desagradado por completo con el que ha pronunciado en el Congreso, pues se ha declarado terminantemente contrario á varias reformas cuyo solo ensayo juzga sumamente peligroso para la paz y tranquilidad del país y para la estabilidad de las instituciones.

No puede resultar mayor armonia en el modo de apreciar las mas graves cuestiones de actualidad entre las

dos personas mas caracterizadas de la actual situacion.

Era de esperar.

« ③ »

Los periódicos de Málaga, Córdoba y otras poblaciones, dicen que por acuerdos de las autoridades civiles y eclesiásticas se van á celebrar rogativas para implorar de la Divina Providencia las lluvias que tanta falta hacen, así para los campos como para la salud pública.

« ③ »

Nuestro ilustrado amigo D. Luis Parral, ha sido premiado en la Exposicion Regional de Valencia, con medalla de oro por el gran mérito de las obras de que es autor.

El Jurado al conceder esta honorisima distincion, ha procedido con justicia, y al felicitarle por ello, felicitamos tambien al Sr. Parral.

« ③ »

Leemos en el «Temps» de Paris, que un Gobernador español, el señor Soriano, ha sido víctima de un robo importante.

Se dirigia á la estacion en carruaje y sobre el techo del mismo habia colocado su equipaje, en el que habia una gran maleta conteniendo unas 5000 pesetas en oro y objetos de arte adquiridos en Holanda y en Paris, valorados en 10.000 duros.

A la mitad del camino el cochero detuvo el carruaje, sintiendo que le caia uno de los bultos en la espalda, y pudo observarse que cortadas las correas que retenian el equipaje, habia desaparecido la referida maleta.

« ③ »

Se ha autorizado á los Capitanes generales de distritos para que concedan licencia por las próximas pascuas á los oficiales con todo su sueldo y á los soldados con haber y pan. La duracion de la licencia será de treinta dias.

« ③ »

La «Gaceta» publica los aranceles judiciales, y entre ellos se consigna algunos derechos para los fiscales.

Dice así el

CAPÍTULO SEGUNDO.

De los fiscales municipales.

Artículo 21. Por cada dictámen que emitan por escrito en los asuntos ci-

viles en que deben intervenir, percibirán 2 pesetas.

Art. 22. En los demás actos y diligencias en que deban conocer, ó concurrir los jueces, devengarán una cuarta parte de los derechos que es tuvieren señalados á estos.»

« ③ »

El principe imperial de Alemania ha pronunciado las siguientes palabras al visitar la Alhambra de Granada:

«Verdaderamente, una vez vista Granada, solo con lagrimas puede abandonarse; ahora comprendo el inmenso dolor de Boabdil al perderla. Un cielo, una ciudad y espectáculos naturales como estos, no se encuentran en parte alguna.»

« ③ »

Son horrorosas las consecuencias que ha traído tras sí el ultimo temporal. En la costa de Castellon á Benicasim han aparecido ya 18 cadáveres. Solo de Peñiscola faltan ocho parejas del *Bou*, que tripulaban 40 marineros, y se sabe ya positivamente que se han perdido tres de ellas con sus tripulantes.

« ③ »

Los pescadores de Fuenterrabia han resuelto perseguir á la ballena que tantas veces se ha presentado en aquellas aguas, si vuelve á parecer.

Hay con este motivo mucha animacion con la preparacion de arpones, boyas y cuerdas para atacar á la antigua usanza al animal, si abonanzando el tiempo, vuelve á presentarse en aquella bahia.

» « »

Va á ser regalada á D. Alfonso una preciosa piedra de cinabrio que pesa siete kilogramos.

Procede de las minas de Almaden y ha estado expuesta en la exposicion de Minería.

En el centro de la piedra están primorosamente labradas las iniciales de D. Alfonso XII y la corona real.

Es un magnífico ejemplar, y quizá no exista otro de su tamaño que se halle labrado y pulimentado; es trabajo difícilísimo de hacer, pues necesita ser muy puro el cinabrio, porque de lo contrario, en cuanto tropieza con algun cuerpo más duro se inutiliza.

Inmediatamente que se termine el precioso estuche para colocar dicha piedra, será entregada á S. M.

» « »

Dificilísima es la situación en que se encuentra el actual Gobierno derrotado en ambas Cámaras.

Al faltarle la confianza de la representación nacional, parecía natural y lógico que el Sr. Posada Herrera jefe del Gabinete se hubiese apresurado á presentar su dimisión; pero como sin duda ciertas situaciones están curadas de espanto, se procuran nuevas componendas y arreglos que á la fin y á la postre resultarán inútiles porque como el objeto es vivir al día y prolongar algunos más la precaria y miserable existencia de la actual insostenible situación, tenemos noticias de que por medio de arreglos inverosímiles se dará si es posible, largas á la discusión del Mensaje hasta después de Reyes.

Y vamos viviendo.

PRENSA.

Dice *La Correspondencia*:

«Se ha firmado el tratado de comercio entre España y Portugal. Por él resultan ventajas de consideración para nuestros ganaderos, y España concede al reino vecino la aplicación de la segunda columna del arancel en los artículos que importe.

» «

El *Defensor* de Granada cuenta el siguiente chistoso suceso:

«Cuando después del almuerzo salió del hotel el príncipe imperial de Alemania, hallábase á la puerta, donde le esperaba la comitiva, el tan característico gitano conocido con el apodo de *Chorro ó jumo*, cuyo traje pintoresco le llamó tanto su atención que, antes de subir al carruaje, se detuvo para contemplarlo.

El gitano, viéndose objeto de la imperial curiosidad, se descubrió; pero el príncipe, con insinuante ademán, le dijo: —No; poute el sombrero.

Obedeció el gitano, sin poder dominar la risa que le causaba, sin duda alguna, la satisfacción de verse en medio de la régia comitiva caballero cubierto ante el imperio alemán, mientras el príncipe le contemplaba sonriéndose también al ver su cómica actitud y su risueña expresión.

—¿Y qué eres?—le preguntó al fin el príncipe.

—Yo soy—le respondió aquel mordiendo los labios—el rey de los gitanos.

—¡Ah!—exclamó el príncipe riendo;—entonces somos colegas.»

» «

Del «Diario de Calatayud.»

El opulento americano residente en

París, Mackhay, va á realizar una importante empresa con el periodista Gordon Bonnet.

Estos dos pobres hombres (el uno tiene 11.000 duros diarios de renta, y el otro 4.800) se proponen arruinar todas las sociedades de cables trasatlánticos, tendiendo uno por su propia cuenta, y que no costará menos de 35 millones de pesetas.

Este cable submarino pondrá en comunicación directa París y Nueva-York, y los precios de trasmisión serán tan módicos que no habrá comerciante ni industrial que vacile en telegrafiar de mundo á mundo.

—Correspondencia.—

- 231: corriente hasta fin de Marzo.
- 185: idem hasta fin de Junio.
- 316: hecho encargo de T. H.
- 550: recibida libranza se le hace abono hasta fin del actual.
- 514: se le remitirán documentos que desea.
- 166: continúa ausente persona á que alude.
- 285: instruida como desea la persona que recomienda.
- 190: en 17 se le remitieron efectos que reclama.
- 125: complacido su recomendado.
- 186: recibido encargo y mil gracias.

Precios corrientes en el Almudí público.

- Chamorra 32 rs. fanega.
- Chamorro 30 id.
- Royo 29 y 1/2 id.
- Geja superior 29 id.
- Centeno 18 id.
- Cebada 16 id.
- Morcachos 20, 22 y 24

EN FÁBRICA.

Harinas.

- De 1.ª clase, á 34 pesetas, saco de 92 kilos.
- De 2.ª id. á 30 id. id.
- De 3.ª id. á 27 id. id.
- Entera marca B. á 30 id. id.
- Id. id. T. E. á 27 id. id.

Despojos.

- Cabezeña, á 9 pesetas, saco de 1 1/2 fanegas.
- Menudillo, á 7,50 id. id.
- Salvado, á 6 id. id.
- Tástara, á 4,50 id. id.

Harina 1.ª para el consumo al pormenor, á 3 pesetas arroba.
Patatas, á 1,50.

ANUNCIOS.

Venta, de una casa en Rubielos de Mora, calle del Carroluengo, señalada con el número 16. Al que interesen más pormenores podrá dirigirse á D. José Manuel Hinojosa, en San Agustín. 2-3

LOTERIA NACIONAL.

Sorteo de Navidad.—Grandes premios.
Hay billetes de venta.

Dirigirse al Administrador principal de Loterías en esta capital D. Domingo Mediano.

FARMACIA

DE

PASCUAL ADAM

Calle de San Juan, 71 Teruel.
ESPECÍFICOS.

Agua Florida, de Murray y Lamnau.—Agua de Ioches.—Aceite higado de bacalao pancreático de Defresne.—Idem de Hogg.—Idem de Lamnan y Kemp.—Idem ferruginoso de Chevrier.—Aceite vulcanizado.—Bálsamo Lopez.—Bencina aromática.—Croquetas chocolate con peptona, Catillon.—Cápsulas de bálsamo de copaiiba, puro.—Idem de trementina.—Idem de higado de bacalao.—Idem de eucaliptus.—Idem de brea.—Idem de éter.—Café nervino del Dr. Morales.—Carbon Belloc.—Citrato de magnesia granulado.—Coaltar Lebeauf.—Enolaturó Padró.—Esencia de zarzaparrilla Bristol.—Extracto de carne, Liebig.—Extracto de médula de vaca.—Fosfato de hierro Lerás.—Grageas de bromuro de alcanfor de Clin.—Granos de salud del Dr. Frank.—Granos contra la fetidez del aliento.—Harina lacteada Nestlé, alimento completo para los niños de corta edad.—Helicina Lamare.—Hierro Bravais.—Hierro Quevenne.—Jarabe de Laroze.—Idem para la dentición, de Delabarre.—Idem de rábano iodado Grimault.—Idem Adam.—Idem de la anciana Siegel.—Idem de Pagliano.—Jaborandi.—Licor brea Guyot.—Idem brea Múnera.—Idem del Polo, de Orive.—Magnesia efervescente.—Papel Fayard.—Idem mostaza.—Idem colodion.—Pastillas del Dr. Andreu.—Idem de Belmet.—Idem jaramago, del Dr. Pau.—Idem de Vichy.—Idem del Dr. Lletget.—Perlas éter de Clertán.—Pildoras de Dehaut.—Idem de Holloway.—Idem de Morison.—Idem de pepsina de Hogg.—Polvos paullinia Fournier.—Purgante de Andrés y Fabiá.—Sales Sedliz Chanteaud.—Solucion Coirre.—Idem de Odet.—Tapioca Fayeux.—Tesoro de los niños.—Tópico Fuentes.—Fuego Español, de Ribalta.—Ungüento de Holloway.—Vino de peptona Catillon.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA,
á c. de L. Molís, Parra 39.